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Rat Deutsher SternwartenJahresberiht 2002
Im Jahre 2002 fanden drei Sitzungen des Rates Deutsher Sternwarten (RDS) statt (27. 2.und 25. 4. in Heidelberg, 23. 9. in Berlin), an denen auh teilweise Vertreter des BMBF undder DFG teilnahmen. Das ThemaDenkshrift Astronomie, das seit 2000 eine dominie-rende Rolle bei fast allen Sitzungen einnahm, wurde 2002 abgeshlossen. Die Denkshriftwurde in einem konstruktiven Iterationsprozeÿ den Wünshen der DFG angepaÿt und stehtderzeit kurz vor ihrer Druklegung. Breiten Raum nahmen bei allen Sitzungen Diskussio-nen zur Umsetzung der in der Denkshrift ausgesprohenen Empfehlungen ein, vor allem inBezug auf länderübergreifende Netzwerke und eine verstärkte Bildung von Shwerpunkten.Von den sih formierenden Arbeitsgruppen und Interessensgemeinshaften wurden bei denzuständigen Förderorganisationen folgende Anträge gestellt:� Netzwerke (BMBF):1. German Astrophysial Virtual Observatory (GAVO)2. Infrastrukturmaÿnahmen in der deutshen Astrophysik� Shwerpunkte (DFG):1. Supermassive Blak Holes2. Struture and evolution of dark matter halos3. Numerishe Astrophysik4. MateriekreislaufRundgesprähe zu den Shwerpunktthemen fanden Ende 2002 mit der DFG statt. Netz-werkantrag Nr. 2 wurde vom BMBF abgelehnt, Nr. 1 (GAVO) besitzt Chanen zur Rea-lisierung. Ein Antrag auf einen Sonderforshungsbereih Gravitationswellenphysik wurdepositiv beshieden.Weitere Aktivitäten:Sitzung 27. 2. 02: Die RDS-Delegierten in ESO-Gremien (Counil, STC, OPC, UC) so-wie der Vertreter des BMBF berihteten zur Situation bei der ESO. Durh den BeitrittGroÿbritanniens zur ESO sheint der Weg zur ALMA-Beteiligung sihergestellt zu sein,obwohl in diesem Zusammenhang mit Abstrihen bei der VLT/VLTI-Instrumentierung zurehnen ist. Der Betrieb auf La Silla wird stetig bis 2006 heruntergefahren werden. Eswurde beshlossen, daÿ der RDS ESO über das UC seine Vorstellungen zur ALMA/VLT-Problematik unterbreitet. Herr Zensus wurde zum Nahfolger von Herrn Wielen im Boardof Diretors of A&A gewählt. Herr Häfner wurde im Amt des RDS-Generalsekretärs be-stätigt.Sitzung 25. 4. 02: Unter Beisein eines DFG-Vertreters wurden die Neuerungen bei denDFG-Fördermöglihkeiten (Sahbeihilfen, Forshergruppen, Shwerpunktprogramme, Son-derforshungsbereihe, Emmy-Noether-Programm, Graduiertenkollegs) ausführlih erör-tert (vergl. hierzu www.dfg.de). Seitens des RDS wurden vor allem die als zu lang empfun-dene Verfahrensdauer bei den Anträgen und die von der DFG vorgesehene Publikationsför-derung beklagt. Letztgenanntes könnte sih negativ auf A&A auswirken. Hinsihtlih des
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shon öfter angesprohenen länderspezi�shen Problems des freien elektronishen Zugangszu Zeitshriften wurde kein Beshluÿ gefaÿt, da sih die Situation ständig ändert und erstdie weitere Entwiklung abgewartet werden sollte.Sitzung 23. 9. 02: Auf Ersuhen der DFG wurden deren Änderungspläne hinsihtlihder Struktur des Begutahtungsverfahrens (Einführung von Fahkollegien) diskutiert. Be-mängelt wurde die geplante Reduzierung der Anzahl der Fahgutahter sowie die Niht-Plazierung der Kosmologie und Astroteilhenphysik im Fahkolleg Astrophysik und Astro-nomie. Der Vorsitzende wurde beauftragt, der DFG eine entsprehende Stellungnahme zuübermitteln. Das MPI für Gravitationsphysik hatte seine Aufnahme in den RDS bean-tragt. Entsprehend der vom RDS gehandhabten Praxis erfolgte zunähst eine Vorstellungdes Instituts und seiner Aktivitäten. Über die Aufnahme wird bei der nähsten Sitzungentshieden werden. Die fünf mit Sonnenphysik befaÿten Institute in Deutshland habensih zu einer Interessensgemeinshaft zusammengeshlossen, um vor allem mit dem ab 2005auf Teneri�a zur Verfügung stehenden leistungsstärksten Sonnenteleskop der Welt (GRE-GOR) die gemeinsamen Ziele sonnenphysikalisher Forshung besser verfolgen zu können.Da sih die Aktivitäten von OPTICON immer mehr ausweiten, wurde der RDS aufge-fordert, neben den shon existierenden deutshen Mitgliedsinstituten (MPIA und MPA)eine eigene Vertretung zu benennen, die die gemeinsamen Interessen der deutshen Insti-tute wahrnimmt. Das Astronomishe Institut Bohum hat diese Aufgabe übernommen. ImAuftrage der ESO wurden nah entsprehenden Wahlen als geeignete Kandidaten für dieNahfolge von Herrn Wagner im OPC die Herren Wisotzki und MCaughrean benanntsowie als Nahfolger von Herrn Reimers im Counil Herr Bender. Herr Ekart löste im Juli2002 Herrn Bender als Mitglied im STC ab. Als Vertreter des RDS bei der im Juli 2003in Sydney statt�nden IAU-Generalversammlung wurden die Herren Koester (National Re-presentative), de Boer (Finane Committee) und Wielebinski (Nomination Committee)gewählt.Kiel, 31. Dezember 2002 D. KoesterDelegierte des Rates Deutsher Sternwartenin nationalen und internationalen Gremien:ESO Counil: BenderESO STC: Henning, EkartESO OPC: Wagner (Kandidaten: Wisotzki, MCaughrean [von 2003 an℄)ESO UC: WisotzkiIAU National Representative: KoesterIAU Finane Committee: deBoerIAU Nomination Committee: WielebinskiIAU Comm. 46 (Teahing of Astronomy): FeitzingerCalar Alto Programmkomitee:Dreizler, Shmitt, Wisotzki, Engels (1. Vertreter), Bomans (2. Vertreter)A&A Board of Diretors: de Boer, ZensusSMT Nat. Programmkomitee: StutzkiSOFIA Siene Steering Committee: HenningGerman Working Group for SOFIA: Henning, ChiniGutahterausshuÿ Verbundforshung: Appenzeller (Vorsitzender), Bender, Lemke,Dettmar, Ekart, Grewing, Shmitt, Wambsganÿ, WernerDFG-Fahgutahter: Henning, Hensler, Langer, Lesh, ShüsslerOPTICON: Astronomishes Institut der Ruhr-Universität Bohum


